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公布试题答案？不公布答案是否存在暗箱操作？近日，这条

新闻在网上炒得沸沸扬扬。 不过，一个不容忽视的问题是：

如果不公布答案，成绩出现了偏差，考生怎么知晓？又该到

哪里去维权？为此，有公共管理学院的教授认为，即使国家

法律对于这一块没有明确规定，作为标准化考试，也应该向

考生公布标准答案。事件回顾不公布试题及答案考生质疑“

国考”不透明参加过公务员考试的人都知道，国家公务员考

试不公布试题及标准答案，这是为什么呢？昨日，对此事进

行了报道。“考完了，也不知道答得对不对，要是官方能给

个标准答案就好了。”“国考”一结束，不少考生估分时却

发现那些本应只有唯一答案的考题，各培训机构所讲却大相

径庭。每年只公布分数和分数线，却不公布正确答案，考生

始终满头雾水；试卷上每道题不标分值，做不完的考生无法

取舍，考生无奈慨叹：“这‘国考’不太透明！”报道还说

，官方连试题都不公布，那历年市面上的真题是如何只字不

差地流出去的？一位从事公务员考试培训的业内资深人士道

破玄机，真题参考书编纂者和培训机构每年都会派人报名参

加公务员考试，他们把一种特殊的能微拍的笔带入考场，将

卷面内容完整地拍下来，然后再找人搜集整理答案。网络影

响“质疑”被百余家媒体转载大多网友力挺“考生”网友们

的态度几乎一边倒：认为国家相关部门应该公布“国考”答

案，让考试更加透明化。网友“ping0017”说：既然是国考就



应该公开所有结果，这样才有利于国家选拔人才，体现公平

、公正，有利于考者与招考者之间的相互监督。有的网友则

表示：像高考这样的大型考试都公布试题和答案，政府组织

的大型考试却不公布，不能不让人怀疑其中的潜规则和黑暗

一面，考公务员是否还公平？安阳市网友“8点钟”的说法更

直接，如果国考也动手脚，那就是在拿中国的未来做赌注，

结果会输得很惨。考生声音不公布标准答案 成绩有偏差我们

如何知晓郑州市民小张参加完今年的“国考”后，就遇到了

报道中提到的对答案的问题。“我以为国家举办的公务员考

试，会像高考一样，考试结束后第二天就公布答案。但在国

家公务员网站和省人事厅考试中心网站找了半天，也没找到

相关信息。”小张说，郁闷之下，他拨通了相关部门的考试

政策咨询电话，却被告知，国家不会公布试题和答案。“这

是为什么呢？一个公开的考试，为啥不公开已经考过的试题

等？”小张认为每名考生都有知情权，有知道参考答案的权

利。没有答案，就没法核对自己到底得了多少分。成绩有偏

差的话，考生怎么维护自己的权益？不得已，小张只好到一

公务员考试 培训机构的网站上寻找参考答案。但是，培训机

构声明，答案是他们老师做的，仅供参考，可能和标准答案

有出入。让小张不知所措的是，另一家培训机构的网站上也

贴出了答案，但是版本不一样。“我该相信谁？”小张不禁

发出疑问。培训机构这是小事应该公开 可减少考生和社会猜

疑对于这个问题，一些公务员考试 培训机构是什么态度？总

部位于北京的某培训机构老师称，据他了解，公务员考试试

题和答案从没有公布过，原因众说纷纭。关于考生关注的每

道题多少分的问题，国家公务员考试相关部门也没给过解释



。但是，他们学校的培训老师曾参与过公务员考试试题的阅

卷工作，了解到140道题的分值是不同的，像常识判断题一般

是0.5分，数字推理和数学运算可能是1分，定义判断可能

是0.7分。但是，分值不是绝对不变的，如果一道题很难，做

对的考生少，这道题的分值就有可能超过1分。通常来讲

，140道题的平均分值是每道题0.7分。也就是说，考生至少要

做对80道题，才有可能及格。这位老师认为，国家应该公布

考试试题和答案，透明之后也会减少很多考生和社会各界对

有关部门的猜疑。“就是个小事，不知道相关部门怎么想的

？”专家说法虽属法律空白 但作为标准化考试行测应公开对

于国家相关部门为何不公布“国考”答案，网友们吵成一团

。有网友认为，不公布答案是因为公务员考试属国家机密，

试题和答案即使考完了也不应该公布。也有人认为是不公正

、不透明的体现。河南省华浩律师事务所律师李华阳说，从

我们国家目前的《公务员法》来看，对于是否该公布答案，

并没有涉及。他认为既然考生呼声这么高，随着经济社会的

发展，我国的一些法律法规，也该进行一定的修改。设计立

法时，希望相关部门能将这一问题考虑进去。在李华阳看来

，在考前，国家公务员的考题应该属于机密，但是一旦考完

，就不再属机密范畴，公开答案，可以使“国考”更加透明

、公正。郑州大学公共管理学院副教授杨朝聚对考生的质疑

也持肯定态度。他说，作为标准化考试，申论这一块因为题

比较活，考生的答案也是千人千面，公布答案有技术问题，

但是行政职业能力测试这一块应该公布标准答案。“毕竟是

标准化考试，就算法律上对这一块没有规定，作为一个考生

，交了钱、考了试，想知道标准答案，也是合理要求。”杨



朝聚说。部门回应“公布答案？我们连试题都不公布的！”

针对考生的质疑，北京晨报记者采访了国家人力资源和社会

保障部，询问今后是否有可能在考后公布标准答案，并把各

题分值在试卷上标明。“公布答案？我们连试题都不公布的

！”工作人员听到问题后十分惊讶，称将把记者的采访提纲

转交相关领导处理。不过截至晨报记者发稿时一直未得到正

式回复。为了得到国家人力资源和社会保障部的回应，昨日

商报记者也连续多次拨打该部门官方网站上国家公务员考试

专栏中的政策咨询电话和考务咨询电话，但始终无人接听。

有此一说不公开答案，是怕造成不公?华图教研中心老师聂素

芳已经从事“国考”培训工作15年。据她推测，国家之所以

不公开试题及标准答案，是因为组织机构不希望有些人拿到

试题和答案来做研究。“因为这样做会无形中助长培训班，

有些人也会因为对试题的熟悉，考个好分数，但对别的考生

来说这是不公平的。考试方要的就是你的本源。公布试题及

答案会失去选拔的意义。”“另一方面，公务员考试有一个

题库，有可能今天的题目，若干年后会出现类似的，重复使

用。如果每年都公布真题及答案，对一些没接受过训练参加

考试的人来说，也是不公平的。”“当然，还存在这样的情

况。不管是哪个命题人，他出题的严密性都不可能达到100%

，作为每年几万人参加的一项大考，关注度非常高，如果非

要对每道题都给出标准答案，可能一些答案会遭到非议。”

聂素芳表示，从考生角度来说，肯定是希望公布标准答案，

这样考试会更加透明。从培训机构的角度来说，也希望公布

答案，因为有了标准答案，非常利于培训和教学。但国家多

年来，始终没公布真题及标准答案，最直接的原因可能就是



害怕培训机构拿来做研究，助长考试的不公，违背“国考”

选拔的原有意义。 100Test 下载频道开通，各类考试题目直接

下载。详细请访问 www.100test.com 


